## Guerra de baja intensidad contra Centroamérica

Lilia Bermúdez. Guerra de baja intensidad. Reagan contra Centroamérica. Ed. Siglo XXI, México, 1987, 229 pp.

> contraterrorismo. En algunos casos se ha incluido además al narcotráfico, dando lugar al "Narcoterrorismo" 3. El rollback o reversión de procesos revolucionarios triunfantes, apoyando a guerrillas de derecha.

> Se vuelve necesario diferenciar entre guerra de baja intensidad y conflicto de baja intensidad. El término de "conflicto" aparece desmilitarizado y por lo tanto funcional a las necesidades del sistema político norteamericano de cara a la opinión pública, además, es necesario dejar constancia que lo de "baja intensidad" es sólo en relación a los Estados Unidos, pues para nuestros pueblos y gobiernos la intensidad es muy alta. Distinguir entre "guerra" y "conflicto" es importante, ya que a nuestro entender, el segundo término hace alusión a una serie de situaciones que pueden ser tipificadas como de "baja

intensidad", mientras que el primero hace referencia a una serie de actividades y operaciones con las cuales se pueden hacer frente a dicho con-

El texto presenta una importante contribución en el análisis de lo que ha sido la aplicación de la contrainsurgencia en el caso de El Salvador y de la desestabilización y agresión en contra de Nicaragua. Lo más importante y alentador en ambos casos es que a pesar de la nueva doctrina militar, la administración Reagan no ha tenido éxito en ninguno de los dos países. Ello nos remite a la necesidad de valorar en una dimensión más amplia el complejo panorama centroamericano, partiendo de la necesidad de considerar que mientras no se modifiquen las causas estructurales que dieron origen al conflicto, no habrá solución posible.

En las ciencias sociales latinoamericanas se ha iniciado muy recientemente un debate en torno a la coherencia como pensamiento doctrinario y su probable proyección en las relaciones internacionales, de la nueva doctrina político militar de los Estados Unidos: La "Guerra de baja intensidad" o "Conflicto de baja intensidad"

El texto de Lilia Bermúdez, investigadora del Centro de Estudios Latinoamericanos de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM, es resultado de una rigurosa investigación a este respecto.

Este libro es un material de gran utilidad para introducir al lector no especializado en esta discusión. Los capítulos 1 y 2 remiten a los antecedentes de esta doctrina, partiendo de las lecciones sacadas por el establishment militar norteamericano sobre la derrota en Vietnam; además, da cuenta de la creación de las Fuerzas de Despliegue Rápido y los preparativos para una invasión militar de Estados Unidos en escenarios ubicados en el tercer mundo, durante la década de los setentas

El capitulo tercero está dedicado a una revisión de los contenidos de la guerra de baja intensidad y de su implementación en el conflicto centroamericano.

Si bien no existe una definición única sobre lo que comprende esta nueva doctrina militar, por tratarse de un debate en gestación, existe consenso entre los investigadores en torno a tres elementos: 1. La contrainsurgencia, cuando se trata de situaciones percibidas como amenazas al orden establecido. 2. El antiterrorismo o



Ricardo Córdova M.